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3月8日，河南建业俱乐部官宣了柯钊、外力二人的续约，去年年底合同已
经到期的两位年过三十的老将都将和俱乐部续约到2022年。 原本不过是一次
例行公事的官宣，在这个时候却被视为俱乐部的一次“危机公关”———在前一
天， 国内一些舆论曝出建业队中主力冯卓毅将转投中甲球队成都兴城的消
息，引爆了河南球迷的情绪，指责声众。
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2月28日，转会窗口关闭的
日子，建业和天津天海一度并列
成为唯二的“只出不进”球队已
经引发了诸多质疑。随后几天，
建业连续官宣了外援卡兰加的
续约和内援罗歆的加盟，以此显
示自身并非“无所作为”。不过在
这个漫长的准备期当中，在足协
新政、高层更迭、疫情突袭等诸
多因素叠加之下，这家老牌俱乐
部的表现确实显得“忙乱”。

2月底，正在泰国集训的河
南建业队迎来了一位新人———
领队兼俱乐部副总经理杨戟。对
于这个重大的人事变动，俱乐部
内部下了正式的任命文件，却没
有对外官宣。原因在于新的任命
势必引发对原领队郭光琪如何
安排的疑问，俱乐部希望的是平
稳过渡。但这样的低调处理并不
能掩盖郭光琪“下课”的事实，早
在杨戟到任之前，郭光琪就已经
离开了球队在泰国的驻地，他在
河南建业两年半的职业经历也
就此结束。

郭光琪的离开，自然引来
了诸多猜测和评论，但对于熟

悉建业俱乐部情况的人而言，
这个结果并不意外，甚至还有
些迟到。

作为一位有着深厚足球专
业背景的职业经理人，在2017年
年中出任俱乐部总经理的郭光
琪，曾被寄予厚望。2017年联赛
最后阶段，他接替下课的保加利
亚人亚森临时代理主教练并最
终带队保级成功，联赛结束后他
还对外发布包括改建球场、完善
梯队建设等内容在内的“五年规
划”，为河南足球描绘出了一个
美好蓝图。但是很快，他执掌建
业俱乐部的历程却进入了“下行
通道”。
2018赛季，由郭光琪、区楚良

组成的选帅小组经过多轮挑选和
面试而最终确定的主教练塔拉吉
奇，不仅联赛“开门黑”，而且战术
思路完全水土不服，再加上内援
引进并不给力，外界对郭光琪的
质疑声高涨。当年，建业在历经了
塔拉吉奇、张外龙、王宝山三任主
教练之后堪堪保级，勉强“活在剃
刀边缘”，而总投入超过了八亿
元。如此高昂的代价，自然让郭光

琪在投资人那里所得到的信任大
打折扣。

到了2019年，虽然依然是名
义上的总经理，但实际上郭光琪
更多地是在基地和球队在一起，
扮演领队角色。在逐步被削权的
过程中，通过他来到建业曾担任
一线队领队的马宝刚、担任预备
队主教练的韩金铭已经陆续离
开。而在郭光琪离队之前，当年
紧随其后来到建业担任技术总
监的区楚良也已经前往国家队
出任守门员教练，不再在建业俱
乐部任职。在建业期间主抓青训
的区楚良的工作也并没有太多
亮眼的成绩，而去年青超联赛
U15组的比赛当中，建业梯队曾
先后0比13和0比9大比分惨败给
山东和江苏苏宁，更是让人对建
业的青训疑问重重。

至此，建业俱乐部的“郭光
琪时期”算是宣告结束。不过据
了解，建业俱乐部和郭光琪并未
正式解约，双方当年签下的三年
合约仍将履行到今年夏天。由此
也可以看出建业俱乐部“厚道”
的一面。

在第一个转会窗口关闭的时候，“只出不进”的
建业被拿来和当时正在寻求零转让股权天津天海
堪堪并列，这着实让球迷们不太好接受。而至今球
队只是官宣了罗歆一名内援加盟，不过造成这个局
面并非是建业俱乐部主观上不想有所作为，只是多
种因素综合作用的结果。

年初中国足协已经出台了包括限薪令在内的
一系列新政，旨在改善俱乐部的财务状况，加上突
如其来的新冠肺炎疫情让以房地产为主业的建业
集团遭受了巨大冲击，在此背景下，俱乐部大幅度
缩减预算势在必行，而由此带来的是在转会、签约
方面的谈判要费更多周折。

此外，相对于杨戟加盟建业所引发的关注
度，一个不太引人注目的变化是，在春节放假前，
建业集团副总裁代纪玲兼任俱乐部董事长，成为
新的“掌门人”。按惯例，俱乐部董事长一般只参与

俱乐部重大事件的决策，不负责具体事务。但在
总经理缺位的情况下，代纪玲不得不亲力亲为。

曾担任央视河南记者站站长的代纪玲，在进入
建业集团后主要负责品牌建设，也深得董事长胡葆
森的赏识和信任。但于足球而言，她之前还只是“圈
外人”，熟悉起来需要一个过程。加上受疫情影响，
球队长时间在外集训，沟通起来也不是那么方便。
从过往情况看，在转会的动作上，建业俱乐部素

来求稳，往年也都经常是压哨官宣。所以在联赛开始
前转会窗口仍会开启的情况下，这个时候的不急不
躁也好理解。事实上，在内援方面，王宝山早已经有
所动作，除了已经官宣的罗歆，来自重庆的U23小将
刘斌和曾在北京人和效力的张裕 已经跟队训练了
一个多月，而且也随全队从泰国返回了郑州。从王宝
山的态度看当然是希望两人都能够留下，只是两人
最终能否签约，还要看俱乐部的通盘考虑。

冯卓毅即将加盟成都兴城的消息，
让一直等不来动静的人们有了宣泄口，
质疑声强大，甚至还有了“七悍将离队”
的说法，来说明建业清洗球员力度之
大。事实上，“七悍将”当中，除了隋东陆
和冯卓毅是王宝山希望留用的，其他人
要么是租借合同到期，比如胡睿宝，要
么就是出场时间几近于零的边缘球员，
比如李本舰、温智翔、龙威；至于合同到
期的上赛季队内最佳射手奥汉德扎，一
来受外援名额所限，二来他本人尚处于
伤病恢复期，短期内尚无法上场，他们
原本就不在计划之列。

至于在昆明期间尚跟队训练的隋
东陆，毕竟是一位今年就将年满37岁
的老将，在预算压缩的情况下，俱乐部
不再留用也属情理之中。

作为中场绝对主力的冯卓毅，如
果真的离开，确实损失巨大，他和周定
洋、伊沃组成的中场铁三角，是王宝山
532体系中至关重要的部分。据了解，
除了合同年限之外，他的俱乐部的分
歧还在于个人待遇。对于他，建业的更
高层也曾表示了尽量挽留的态度。但
是早在建业队回国之前，冯卓毅已经
离开了驻地，并没有和全队一起返回

郑州。虽然现在成都兴城并没有官宣
冯卓毅的加盟，但这位中场悍将和建
业确实是渐行渐远了。
受疫情影响，建业队自1月初出发

去昆明红塔基地训练之后，就没再返
回郑州，并且全队被迫改变了原先去
日本冲绳拉练的计划，而是于2月7前
往泰国，进行了为期五周的训练，3月
13日，全队已经返回郑州。
在外界猜测纷纷的同时，建业队

的训练并没有受到影响，一切计划都
是在按部就班地进行。主教练王宝山
表示：此前在昆明的第一阶段训练效

果非常好，而到了泰国之后，虽然计划
受到影响，但也正好借这个机会好好
打磨打磨技术细节。联赛何时开赛尚
没有定论，不过王宝山认为球队可以
根据足协的通知，随时进入临战状态。

在目前严防输入型病例的形势
下，郑州市也制定了严格的管控措施，
所有入境人员必须先完成14天的隔
离。建业队在返回郑州之后，全队就被
大巴拉到指定酒店，进行隔离。这种情
况下，训练、生活不可避免都会受到影
响。但疫情之下，这是每支队伍都同样
要面临的问题。

全队在酒店隔离，王宝山：随时进入临战状态
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人事问题上与主教练产生分歧———

在有关冯卓毅即将出走的报道中，新任
领队兼俱乐部副总经理杨戟是另外一个“主
角”。比如王宝山钦点的助教徐亮是在接到
杨戟的通知后离队的，与冯卓毅的谈判也是
杨戟在主谈。从中很容易读出杨戟“风头甚
劲”的印象，进而得出内部分歧、甚至是矛盾
突出的结论。

据了解，助教徐亮被否原本也是俱乐
部层面的决定。稍作分析就会明白，作为一
名新人，在这么重要的人事问题上，如果没
有高层的支持，杨戟断然不会大包大揽、独
自拍板。而在投入减少已经无可避免的情
况下，俱乐部保持原有的教练班子，不再增
加人选也完全可以理解，而且名气虽大但
作为教练资历尚浅又非河南本地人的徐
亮，要想进入一线队教练班子确实也没有
什么优势。

球队内部状况究竟如何，外界无从得
知。于杨戟而言，尽管在某种程度上代表着
俱乐部，但工作的方式方法或可更多讲究。
毕竟作为一个名气、资历、江湖地位都尚无
法和王宝山相提并论的“晚辈”，在领队这个
角色上，更好地配合主教练，保持队内稳定，

是应有之选。
此外，作为俱乐部分管竞训的副总经

理，杨戟还有一项艰巨的任务：构建和完善
建业的青训体系。在接受建业的官方采访
时，杨戟也表示“以本土化为方向，打造高精
尖的青训品牌”是自己的工作目标。建业“本
土化”的提法由来已久，甚至可以追溯到十
多年前，早在2006年、2007年，建业就通过引
入何滨、肖智等在外效力的河南籍球员来逐
步加强本土化，而近年来回流依然一个重要
手段，目前阵中的杨阔、刘恒是这方面的代
表。自从以陆峰为代表的“1981一代”之后，建
业就再没有成批次的后备力量升入一线队。
多年来，主教练换了很多茬儿，主管青训的
人也换了很多茬儿，但年年补强阵容依然是
“以买为主”。另一方面，河南小球员从小学
阶段就开始严重流失早已是人所共知的公
开秘密。

理顺青训思路、夯实青训基础、完善青
训体系，是建业实现“百年俱乐部”目标的基
础，在青训方面有着足够经验和不俗成绩的
杨戟，如果能在这方面做出卓有成效的工
作，当是奇功一件。

杨戟的工作方法易招质疑


